



Santiago de Cuba rinde homenaje a Céspedes



Daniela Verdecia Castillo

En el Cementerio Patrimonial Santa Ifigenia, una representación del pueblo de Santiago de Cuba, en nombre de toda la nación, rindió homenaje a Carlos Manuel de Céspedes, en ocasión del 157 aniversario del inicio de las luchas independentistas. El acto, cargado de solemnidad, reunió a autoridades, estudiantes y representantes de diversas instituciones en torno al lugar de reposo del Padre de la Patria, reafirmando la memoria histórica que nutre la identidad cubana.

Fue depositada una ofrenda floral ante su tumba, a título del pueblo cubano, y en el mausoleo a José Martí otras cuatro en nombre del General de Ejército Raúl Castro Ruz, Líder de la Revolución; Miguel Díaz-Canel Bermúdez, Primer Secretario del Comité Central del Partido y Presidente de la República; Esteban Lazo Hernández, Presidente de la Asamblea Nacional del

Poder Popular y del Consejo de Estado; y de toda Cuba, por estudiantes de la Escuela Interarmas de las Far Camilo Cienfuegos y cadetes de la Interarmas José Maceo, orden Antonio Maceo, de la Ciudad Héroe.

La ceremonia militar, encabezada por el miembro del Buró Ejecutivo del Comité Provincial del Partido para atender la esfera Político-Ideológica, Niurka Bell Calzado; Waldis González Peinado, Vicegobernador y el Primer Coronel Luis Prieto Lazo, Jefe de la Región Militar Santiago de Cuba, estuvo matizada por la presencia del pueblo, que con su participación expresó la continuidad de la Revolución y el arraigo popular de esos símbolos fundacionales.

El homenaje reafirma la vigencia del llamado a la independencia y la dignidad que encarnó Céspedes, y subraya cómo su legado vive en la conciencia colectiva y en las nuevas generaciones, comprometidas con la defensa de la soberanía y los valores patrios.

La campana que aún resuena

David Alejandro Medina Cabrales
(Estudiante de Periodismo)

El 10 de octubre de 1868 se iluminó el ingenio -en Manzanillo-; y también el camino de la nación cubana. Aquella mañana, la campana que día tras día llamaba al trabajo fue la misma que convocó a la historia. Nuestro Padre de la Patria Carlos Manuel de Céspedes, firmó así una sentencia de libertad para sus esclavos y, con esta, el acta de nacimiento de una Patria. Era el comienzo de un camino largo y difícil -pero imprescindible-, hacia la Cuba soñada.

Han transcurrido 157 años desde aquella mañana fundacional. El 10 de Octubre se yergue en el presente como la primera gran afirmación de nuestra soberanía. Fue el instante en que la voluntad de un grupo de patriotas decidió que era preferible el riesgo incierto de la lucha a la seguridad oprimente de las cadenas. La lección de aquel día nos exige, hoy más que nunca, unidad frente a las amenazas, firmeza en las convicciones y lealtad a este país libre, soberano e independiente.

Aquellos primeros mambises, con armas escasas, pero con una convicción admirable, asumieron la incertidumbre del campo de batalla. Sus principios se convirtieron en el legado que, años después, recogería la Generación del Centenario para alcanzar el triunfo definitivo de enero de 1959. Esta Revolución es, sin duda, hija de aquella primera claridad.

La efeméride nos enseña que nuestro pueblo cuando está decidido a luchar, es unido, valiente y heroico, con tradiciones revolucionarias y patrióticas, es capaz de superar cualquier agresión y obstáculo, por enormes que estos sean.

Hoy, en medio de un panorama complejo, la lección de aquel día de 1868 mantiene una vigencia extraordinaria. Demuestra que las causas justas requieren valor, unidad y fe en la victoria. La fecha nos encuentra inmersos en nuevas batallas por la defensa de nuestra independencia frente a un enemigo histórico y en la construcción de una sociedad más próspera.

Honrar a los padres fundadores es proteger con la misma pasión la independencia que ellos nos legaron. Su sacrificio no fue el final de una gesta, sino la semilla eterna de la Cuba libre y soberana que somos y seremos.

Como afirmara Céspedes ante unos 500 congregados, aquel día: "Cuba aspira a ser una nación grande y civilizada, para tender un brazo amigo y un corazón fraternal a todos los demás pueblos...". Ese espíritu de dignidad y solidaridad internacionalista, permanece más vivo que nunca en el corazón de la Revolución.

Que el eco de la campana de La Demajagua, símbolo de libertad, continúe guiándonos en el camino de la unidad y la defensa de las conquistas de esta Isla heroica y rebelde. Sus hijos, fieles al legado de nuestro querido Comandante en Jefe Fidel Castro, reafirmamos que "Nacimos en un país libre que nos legaron nuestros padres, y primero se hundirá la Isla en el mar antes que consintamos en ser esclavos de nadie".



Sin la participación de la población, librar la batalla contra las arbovirosis, se torna imposible

Aunque las lluvias recientes aliviaron la tensa situación de sequía que enfrenta el municipio cabecera, los principales embalses que abastecen a la capital provincial solo rondan el 30 % de llenado



Angela Santiesteban Blanco
angela.santiesteban
@nauta.cu

UN saludo pasadito por lluvia. Aquí estoy de nuevo con ustedes para seguir conversando. Hoy les traigo varias respuestas de organismos y comienzo con la que envió la Lic. Yelina Blanco Vega, directora general de la Empresa de Farmacias y Ópticas, referente a que un cliente no ha accedido a los medicamentos controlados por tarjetón, además del trato inadecuado: “Después de escuchar a una y otra parte, y verificados los argumentos, se concluye que la farmacia estaba cumpliendo con el procedimiento establecido a nivel nacional y para la dispensación del medicamento por Consultorio Médico. El medicamento llegó a un 15 % y se agotó. Teniendo en cuenta su edad y vulnerabilidad, como establece el procedimiento, se acordó el servicio de mensajería de la unidad para ayudarlo. Se reflexionó con los trabajadores de las posibles soluciones que podían haberle dado”. Lo cierto es que muchas personas se quejan de que con ese sistema se les hace difícil adquirir los medicamentos; duele ver cómo se comercializan en el mercado informal a precios inalcanzables para la mayoría, y duele aún más cuando uno se cerciora que son de producción nacional. Sucede ante los ojos de todos y no pasa nada... Estas respuestas son de Jailín Trejo Riveaux, director municipal de Servicios Comunes, referente a un micro-basural cerca del círculo infantil Mis Zapaticos: “Se comprobó la veracidad del planteamiento, conociendo que se produce por las indisciplinas sociales y Comunes recoge una vez a la semana la basura”... otra es referente a la oscuridad del Parque Finlay: “Se comprobó que en el parque no existen tubos ni bombillos ni cables, hasta el breque fue sustraído por personas inescrupulosas y se le explicó a la promotora que en la actualidad no contamos con el presupuesto para acometer dicha obra”... Dunia Mojena Mayeta, directora provincial de Servicios Comunes, responde a la preocupación sobre un hueco que supuestamente abrieron los trabajadores de esa entidad para desobstruir un registro en el bloque D y J: “No somos responsables de la abertura de ese hueco”. Lo cierto es que el hueco está abierto en el bloque D y J del centro urbano José Martí y provoca molestias a los residentes del lugar, quienes afirman que fueron trabajadores de Aguas Santiago... TAMBIEN Camilo E. Machado Martínez, director de Ventas de Mercancías del Grupo Empresarial de Comercio (GECI), da contestación sobre el Módulo de Canastilla que se realiza según la política de distribución, el que se emite anualmente: “En dicha instrucción se plantea que la vigencia de la Libreta de Canastilla es de un año, el que transcurre desde su fecha de emisión hasta el término del mes en que se cumple el año de su expedición”... MARILU Grille Girón, de Calle 10, No. 401, entre 15 y 17 reparto Vista Alegre, expresa: “Quiero viabilizar una queja sobre la Empresa Aguas Santiago, ya agotadas todas las gestiones y no poder lograr que se materialicen las acciones en respuesta a la dificultad planteada. Se requiere un monitoreo por parte de los compañeros de esa entidad, en los días que corresponde el ciclo de agua, ya que solo llega a algunas casas y hasta ahora nadie le da solución a dicho problema” Chi lo sa... VICTOR Orlando Pajarín Rodríguez, de San Fernando # 423, entre Corona y Mejorana, manifiesta: “Compro en la panadería Variedades, de Corona y Santa Rosa, y mi pregunta es la siguiente ¿Cómo es que no hay pan de la canasta básica y si hay liberado? Esto no se comprende y por los barrios pululan los vendedores del producto a 20.00 pesos; además, tengo otra pregunta ¿todos tienen licencia sanitaria para comercializarlo? Andan con sus carros sucios, sin las mínimas condiciones higiénicas, en chancletas y para colmo algunos son menores de edad. Cómo es que las autoridades competentes no ponen coto a esto”... ALEJANDRO Saiz Sosa, lector de este espacio, no dio sus datos particulares, pero creo necesario publicar su denuncia por la importancia, y necesita una solución con inmediatez: “El viernes 3 de octubre tuve la posibilidad de subir a la azotea del edificio de cinco plantas ubicado en Enramadas esquina Hernán Cortés y observé lo que queda del otrora cine Rex, ubicado en Aguilera entre Hernán Cortés y San Miguel; es lamentable el deterioro de esa edificación, pero más lamentable es ver la ‘piscina’, sí, ‘piscina’ de agua verde estancada que tiene en su interior. Me quedé sin palabras, no entendí nada. Una ciudad que lucha por erradicar epidemias provocadas por el mosquito, y hay un criadero gigante en ese lugar”, Chi lo sa... SON varios los seguidores de esta columna que se me han acercado para comentarme una situación que se está propagando en la mayoría de los comercios particulares; aseguran que es un gran problema intentar realizar pagos por transferencia, peor aún es que no aceptan billetes de baja denominación; al parecer no tienen valor, y exigen el pago con billetes de 50 pesos en adelante. Es inadmisibles que por esa situación se prive a una persona de adquirir un producto necesario. Esto debe ser enfrentado y denunciado con valentía. Nos preguntamos ¿Quién le pone coto? Chi lo sa... HEMOS sido testigos de violaciones en el pesaje por varios vendedores que se ubican en la Avenida de Céspedes y otros lugares. Esto incluye también a los que tienen pesas digitales. Preguntamos: “¿Qué protección tienen los consumidores, dónde encontrar a los inspectores? ¿Será posible ubicar en esos lugares alguna pesa de comprobación?... Ya me voy... Chaoooooooooooooooooooooooooooooo

Dirección Municipal de Educación Sede Orden 18

Informa a todos los estudiantes desmovilizados del Servicio Militar que les fue otorgada la Orden 18 presentarse en el Politécnico Manuel Pity Fajardo, con dirección Mariana Grajales S/N entre Martí y Avenida Patria, allí se encuentra enclavada la sede Orden 18. El curso de preparación comienza el 15 de octubre de 2025. Hacemos la convocatoria para los estudiantes que deseen prepararse para su ingreso a la Enseñanza Superior por la vía de concurso.
M.Sc. Yanelkis Rubio Ávila/ Jefa del Departamento Enseñanza Jóvenes y Adulto
M.Sc. Leydis Torres Nápoles/ Coordinadora Sede “Orden18”

Convocatorias

La UEB Inmobiliaria Santiago de Cuba convoca: Siete plazas de Especialista en Inversiones. Salario mensual: 7 650. Pago de utilidades trimestrales y anual. Requisitos; graduados de Nivel Superior en las siguientes especialidades: Arquitecto, Ingeniero Eléctrico, Ingeniero Mecánico, Ingeniero Civil, Ingeniero Hidráulico y un especialista en Control de Presupuesto. Dirigirse a Calle 17 No.102 % Calle 6 y Avenida Manduley, Reparto Vista Alegre a Departamento de Recursos Humanos.

La Refinería Hermanos Díaz convoca: Un Especialista B en Gestión Económica (Especialista Principal). Grupo Escala XIX. Salario Básico: 5 279.19. Requisitos: Graduado de Nivel Superior en Contabilidad o Economía, con al menos tres años de experiencia / un Especialista B en Gestión Económica. Grupo Escala XVI. Salario Básico: 4 629.19. Requisitos: Graduado de Nivel Superior en Contabilidad o Economía, con al menos dos años de experiencia / un Contador B. Grupo Escala XVI. Salario Básico: 4 629.19. Requisitos: Graduado de Nivel Superior en Contabilidad o Economía, con al menos dos años de experiencia/ un Especialista en Recepción y Entrega de Buques Tanques. Grupo Escala XV. Salario Básico: 4 543.55 Requisitos: Graduado de Nivel Superior con entrenamiento en el puesto. Dominio de cálculos matemáticos (aritmética). Dominio del idioma inglés/un Balancista Distribuidor. Grupo Escala: XI. Salario Básico: 3 629.19 Requisitos: Graduado de Nivel Medio Superior/ dos plazas Pailero Industrial A para la Construcción. Grupo Escala XI. Salario Básico: 3 743.55 Requisitos: Graduado de Nivel Medio Superior con Curso de Habilitación o entrenamiento en el Puesto de Trabajo/ un Pailero Industrial B para la Construcción. Grupo Escala X. Salario Básico: 3 593.55 Requisitos: Graduado de Nivel Medio con entrenamiento en el Puesto de Trabajo/ un Soldador A. Grupo Escala X. Salario Básico: 3 593.55. Requisitos: Graduado de Nivel Medio Superior con Curso de Habilitación o Entrenamiento en el Puesto/ dos Soldador C. Grupo Escala VIII. Salario Básico: 3 293.55. Requisitos: Graduado de Nivel Medio con Curso de Habilitación o Entrenamiento en el Puesto/ dos Operario de Máquinas Herramientas A. Grupo Escala X. Salario Básico: 593.55 Requisitos: Graduado de Nivel Medio con entrenamiento en el Puesto de Trabajo/ 12 plazas Operario de Máquinas Herramientas C. Grupo Escala: VIII. Salario Básico: 3 293.55 Requisitos: Graduado de Nivel Medio con entrenamiento en el Puesto de Trabajo/ dos Mecánico Electricista Montador “A” de Equipos de Medición y Control (Instrumentista). Grupo Escala: XI. Salario Básico: 3 743.55 Requisitos: Graduado de Nivel Medio Superior con entrenamiento en el Puesto de Trabajo/ dos Mecánico Electricista Montador “B” de Equipos de Medición y Control (Instrumentista). Grupo Escala: X. Salario Básico: 3 593.55 Requisitos: Graduado de Nivel Medio con entrenamiento en el Puesto de Trabajo/ un Mecánico “B” de Mantenimiento Industrial. Grupo Escala: X. Salario Básico: 3593.55 Requisitos: Graduado de Nivel Medio con entrenamiento en el Puesto de Trabajo/ un Dependiente A de Almacén. Grupo Escala: VII. Salario básico: 3 029.19. Requisitos: Graduado de Nivel Medio con Entrenamiento en el Puesto.

La Empresa, cuando se cumplen los indicadores establecidos, incrementa el salario porque paga por el Decreto 87. Tienen, además, derecho al pago por la distribución de utilidades y garantiza los medios de protección individual, alimentación y transporte de personal. Los interesados presentarse en la Dirección de Capital Humano de la Refinería de lunes a viernes en el horario de 8:00 a.m. a 3:00 p.m.

La UEB Servicios Integrales Santiago de Cuba, ubicada en Carretera de Mar Verde Km 7½ Refinería Hnos. Díaz, convoca plazas: Dos Capitán de Embarcación. Grupo XIX. Salario Básico 7 641.41 Requisito tener título actualizado, el régimen de trabajo es de lunes a jueves 5:30 a.m. a 5:30 p.m. y los viernes de 5:30 a.m. a 4:30 p.m./ un Técnico A en Gestión Económica (Cajero pagador). Grupo XI Salario Básico 5 221.33. Requisito Nivel Medio, el régimen de trabajo es de lunes a jueves 7:00 a.m. a 4:30 p.m. y los viernes de 7:00 a.m. a 3:30 p.m., están acogido a Pago Por Resultados y utilidades trimestrales, cuentan con almuerzo y transporte de personal. Los interesados contactar con Erllys Chacón Ferrer Especialista Principal de Recursos Humanos, en la Refinería Hermanos Díaz o llamar al Teléfono 22711453

Sabadozo

EN LA COCINA

Flan de plátano sin harina ni horno

Ingredientes: tres plátanos maduros, tres huevos, ¼ de taza de azúcar, una taza de leche, una taza de azúcar extra (para el caramelo), ½ taza de agua. Tener una olla para baño maría.

Instrucciones: Corta ambos extremos de los plátanos y retira la cáscara. Coloca en un recipiente, añade los huevos y tritura con un tenedor hasta obtener una mezcla homogénea.

Vierte esta mezcla en una licuadora, añade el ¼ de taza de azúcar y la leche, y licúa durante dos minutos hasta que quede suave.

Reserva la mezcla. En una sartén a fuego medio, coloca la taza de azúcar extra para hacer el caramelo.



Cuando el azúcar esté completamente derretido, añade la ½ taza de agua con cuidado y remueve hasta integrar.

Echa el caramelo caliente en un molde resistente al calor y deja enfriar. Una vez tibio, incorpore la mezcla de plátano licuada.

Cubre el molde y cocina a baño maría dentro de la olla con tapa durante 40 a 60 minutos, asegurándote de que el agua no cubra más de la mitad del molde.

Retira con cuidado y deja enfriar, luego refrigera durante al menos dos horas antes de desmoldar.

Seguir el ejemplo del Che

En el Granma, con Fidel, un argentino vino a la Sierra de médico y soldado

Y así la lucha marcó su destino

Junto a este pueblo cubano.

Luego del glorioso enero,

El comandante guerrillero

Siempre que fue necesario

Al frente estuvo primero:

Como estadista, ministro y revolucionario.

Su estrella con brillo resplandeciente

Alumbra los continentes

Mientras nuestros niños en pie

Desde pioneros juramos

Que seremos como el Che.

Nancy Deás Martínez

LA VIDA ES TAN INCIERTA,
QUE LA FELICIDAD DEBE APROVECHARSE
EN EL MOMENTO EN QUE SE PRESENTA.

CONSEJO DE BELLEZA

¿Cómo limpiar las uñas de forma natural?

Masajea suavemente una pequeña cantidad de aceite de coco en tus uñas y cutículas antes de acostarte. El jugo de limón puede ayudar a aclarar y blanquearlas. Mezcla jugo de limón y aceite de oliva a partes iguales y sumérgelas en la solución durante unos minutos. Esto también ayuda a fortalecerlas.



MEDICINA VERDE



¿Cómo quitar el catarro rápido con remedios caseros? Bebe mucho líquido. El agua, los jugos, el consomé transparente o el agua tibia con limón y miel ayudan a aflojar la congestión de la nariz. También ayudan a prevenir la deshidratación, que es la pérdida excesiva de líquido. No consumas bebidas alcohólicas, café ni refrescos que contengan cafeína.

ENTRE NOSOTROS

María Elena



Yuzdanis Vicet Gómez

Ernesto Che Guevara: presencia latente

Hablar del Guerrillero Heroico, Ernesto Guevara de la Serna o sencillamente del Che, trasciende lo temporal, lo generacional e incluso rompe con el marco tendencioso del contexto histórico que muchas veces nos limita la percepción, sobre la trascendencia de un hombre como él.

Presencias latentes, como la del Che, van dejando huellas en los proyectos de vida de cada generación ulterior, porque el legado de su obra política, económica, humanística e incluso personal, lo ubica en todos los ámbitos de hoy, en disímiles escenarios de resistencia y de combate.

Proponerse ser como él, tal y como me lo enseñaron en la Primaria, puede considerarse un homenaje constante a su legado y una forma de mostrar un camino; sin embargo, considero que emular su altura como proyecto de vida contemporáneo es un imposible; en cambio pienso que su presencia se perpetúa cuando somos solidarios, nos afianzamos a nuestros principios, persistimos en los empeños.



Por estos días la televisión, los periódicos convencionales y en línea, las redes sociales digitales nos traen muchos recuerdos de la vida de Guevara; lo vemos estivado sacos, hilando en una fábrica textil, compartiendo un almuerzo con obreros, cortando caña,

levantando una pared de bloques.

También recordamos al aficionado a la fotografía, al bancario, el economista, el diplomático, el orador en Naciones Unidas, al padre de familia y esposo amoroso como siempre lo describe su hija Aleida; nunca dejamos de pensar al médico, al guerrillero, al combatiente internacionalista.

Y lo recuerdo para entender que son tan diversas las facetas que nos llegan del Che, que sería muy difícil que algún cubano conocedor de su obra no se pregunte en algún momento: ¿Qué habría hecho el Che en una situación como esta?

En ocasiones recreo en mi mente las difundidas imágenes de su asesinato, con solo 39 años cumplidos; su cuerpo inerte sobre una mesa fría, en su mirada aún desafiante, y me entristezco. Después reacciono y pienso que fue un hombre que vivió intensamente, emprendió cuanto proyecto se propuso, y me atrevo a decir que encaró la muerte en el momento que quiso, consciente de que había hecho lo suficiente para reencarnar y regresar hecho millones.



M.Sc. Olga Thureaux Puertas

Hay cosas en la vida que, por ser tan comunes, a veces las vemos como normales o las admitimos como algo casi imposible de solucionar.

A partir de una observación personal, me atrevo a afirmar que la contaminación acústica es una de estas. Sí, lo digo con toda propiedad teniendo en cuenta su definición: "Es la presencia en el ambiente de ruidos o vibraciones, cualquiera que sea la fuente o emisor acústico que los origine, que implique molestia, riesgo o daño para las personas, para el desarrollo de sus actividades"...

Es muy común, al menos en la ciudad de Santiago de Cuba, encontramos con choferes de cualquier tipo de transporte que emplean el claxon para llamar o localizar a una persona, o para advertirle de su presencia, no importa la hora del día ni el lugar; están los que colocan las bocinas amplificadoras en las puertas de las casas y balcones para que el vecindario escuche su música, sin tener en cuenta tampoco las costumbres de cada familia y hasta los gustos musicales.

Merecen un acápite los ruidos producidos por ciertos motores con sus tubos de escape, capaces de advertir su presencia a varios metros de distancia.

Estos son solo algunos ejemplos. Vayamos a algo más específico: la Organización Mundial de la Salud (OMS) considera que 70 decibeles es el límite máximo de ruido tolerable por el ser humano. Este nivel corresponde al ruido que produce una aspiradora o el tránsito moderado en una avenida. Fíjese que dice ¡moderado!

¿Oídos sordos?

Sin embargo, también refiere la fuente consultada que el ideal para el descanso y la comunicación es de 55 decibeles, equivalente al murmullo en una biblioteca.

Y bien, aunque la exposición a estos ruidos de manera esporádica molesta, y mucho, el hecho de que sea frecuente sí representa un daño considerable, llegando a afectar la audición.

Si hurgamos en otras consecuencias, encontramos que la contaminación acústica puede provocar estrés, ansiedad y trastornos del sueño, cuando los decibeles en la noche son superiores a 40; problemas cardiovasculares por el riesgo a la hipertensión; dificultades en la concentración y el aprendizaje, y hasta alteración en el comportamiento animal, pues muchas especies dependen del sonido para comunicarse, encontrar alimentos o huir de sus depredadores.

Ante estos argumentos tal vez usted se pregunte: ¿Y entonces?

Pues acá algunas sugerencias: Primero, en los barrios, con la cooperación de todos, se pueden contrarrestar algunas de las conductas mencionadas. Al margen de que muchos prefieren aguantar para no buscarse problemas con nadie. Algo criticable, pues la comunicación es esencial en estos casos. Comunicación sin violencia.

Lo otro corresponde a las instituciones competentes hacer cumplir las normativas existentes para la regulación del ruido ambiental; controlar el límite del ruido según la actividad que sea, horario y zona; y tal vez hasta señalar las áreas más sensibles.

A los conductores, recordarles que en el Código de Vialidad y Tránsito vigente se refiere en el artículo 163, acápite

30, que se prohíbe el uso de señales acústicas, salvo para evitar accidentes.

Y en el capítulo III artículo 191, inciso 2 se plantea: "no usar el claxon o aparato similar dentro de la población y zonas de silencio (...) exceptuando los casos en que por peligro, traslado de enfermo, se pida auxilio".

Los argumentos están claros, lo demás es violación de lo establecido. A buen entendedor pocas palabras bastan.

En el argot popular hay una frase que se emplea: "en mi casa yo hago lo que me da la gana", pero es bueno agregar lo siguiente: siempre que no afecte al vecino o a la comunidad. Por tanto, no podemos seguir viendo este fenómeno como algo normal.

La tranquilidad, el respeto a nuestros semejantes, es esencial y son aspectos que nos distinguen como seres humanos.



angela.santesteban@nauta.cu

Un caso que merece ser revisado

Ramón Fonseca Gutiérrez, de calle A # 20 entre Segunda y Tercera, La Grúa, Dos Ríos, Palma Soriano, de la Empresa de Materiales de la Construcción Santiago de Cuba, Combinado de Hormigón Palma, nos escribe y refiere: "Soy chofer A, manejo una rastra o camión

especializado en cargar cemento a granel en un silo.

"Después de regresar de un viaje a Sancti Spiritus cargado de cemento de la fábrica Siguaney, parqueo el carro, como de costumbre, en el combinado Palma, donde es revisado y entregado al custodio de turno y a su Jefe, con los sellos correspondientes.

"Luego de dos días me autorizaron a descargar el cemento en dos Mipymes en Santiago. Tres días después, el director del Combinado Palma me informa que hubo faltante de cemento, algo inexplicable en un carro que está herméticamente sellado y sin comprobarse ningún tipo de violación, pues el artículo 127.2 del Decreto Ley 310 de fecha 17 de diciembre de 2012, establece que el portador ha cumplido sus obligaciones si entrega la

carga en su lugar de destino en el estado en que la recibí. En este caso no se ha demostrado que la carga fuera violentada, por lo que no existe una relación directa del transportista con el faltante que se declara.

"Por esta razón, después de dos medidas cautelares se me aplica por faltante de origen la separación definitiva; se me niega por resolución que tengo en mi poder, hacer una reclamación al Órgano de Justicia Laboral de base como establece la ley y me remiten al Presidente del Grupo Empresarial OSDE, lo que hice en tiempo.

"Pasados 60 días este me envía una carta que expresa que la dirección de Santiago cometió errores y recomienda trasladar el caso al Órgano de Justicia Laboral.

"Esta decisión de la OSDE no se me ha notificado por mi centro laboral. Desde el 24 de febrero estoy esperando la solución. Considero que el tratamiento dado es inconcebible, y que a estas alturas no debe permitirse situaciones como estas", finaliza la misiva.

En Temporada Ciclónica ¡preparados y alertas!

○ La temporada ciclónica concluye el 30 de Noviembre, por eso es preciso mantenerse alertas e informados y tener en cuenta las siguientes precauciones:

- Realizar oportunamente las podas y talas de árboles
- La limpieza de drenajes y alcantarillados

- La recogida oportuna de los desechos sólidos
- Desobstruir carreteras, viales, trillos y caminos
- Quienes viven en lugares de riesgos deben mantenerse informados para su oportuna evacuación en casas de familias o en centros destinados al efecto



Para dejar atrás las huellas de Imelda

La semana que concluye se ha caracterizado por múltiples acciones dirigidas a la recuperación de la provincia, tras las lluvias ocasionadas por la Tormenta Tropical Imelda.

Entre las labores realizadas estuvo la movilización en apoyo a la recogida de café, atendiendo a los picos de maduración provocados por las precipitaciones.

Beatriz Johnson Urrutia, Primera Secretaria del Partido en la provincia y Manuel Falcón Hernández, Gobernador, acompañaron a líderes religiosos de diferentes denominaciones que se trasladaron hasta el Tercer Frente; similares movilizaciones acontecieron durante la semana en diferentes zonas cafetaleras.

En Segundo Frente, donde sus trabajadores dieron el paso al frente para responder al llamado de no perder un solo grano; estuvieron también las máximas autoridades, y desde ese mismo escenario, asistieron al inicio a la jornada Camilo-Che, junto al pueblo, como homenaje a la gallardía del Comandante Ernesto Che Guevara, símbolo del trabajo voluntario en Cuba.

En las primeras horas del domingo llegaron hasta la comunidad 13 de Agosto, una

de las más golpeadas por la Tormenta Tropical Imelda.

Las lluvias persistentes y las crecidas destruyeron los accesos terrestres, dejando a sus habitantes totalmente incomunicados, aunque se ha logrado enviar suministros por la vía marítima. Hasta allí se trasladaron en embarcaciones pequeñas los módulos de emergencia, concebidos para responder a la actual situación y contribuir a la cobertura alimentaria de los pobladores, con énfasis en los más vulnerables. Cada módulo contiene arroz, azúcar, aceite, galletas, sopas instantáneas, pan, pollo y embutidos.

Destacable es la contribución de los actores económicos del sector no estatal, quienes donaron leche en polvo para todas las familias, así como caramelos, jugos y confituras destinados a los niños de la comunidad; acción que se ha repetido en otras zonas afectadas.

De igual modo, participaron de forma activa organismos del sistema de Comercio, fuerzas del Minint, Tropas Guardafronteras, la Capitanía del Puerto, miembros de las Far y propietarios de embarcaciones de la zona de Siboney.



Memorias de una cajera

David Alejandro Medina Cabrales
(Estudiante de Periodismo)

En la antesala del 13 de octubre, Día del Trabajador Bancario, y cuando el sistema celebra sus 65 años, cabe destacar el esfuerzo y sacrificio de quienes han sido parte esencial de esta institución.

Maribel Núñez Vinet, cajera, con 60 años cumplidos y 40 entregados al banco se prepara para jubilarse con la satisfacción del deber cumplido y es un ejemplo de entrega y amor al trabajo.

Su ingreso tiene el sabor de otra época. “Mi mamá habló con una compañera que para entonces era la directora del banco, Zenaida Ferrer”; y ese encuentro casual definió su destino cuando le sentenció: “Llévame”. Así comenzó su andar desde el 27 de mayo de 1985 en el banco Altos del Gallito, donde permanece.

“Toda mi juventud ha sido en este banco, son muchos años”, confesó. Su mente viaja hacia los numerosos trabajos voluntarios y el espíritu de solidaridad que caracterizaba aquellos días. Su carrera fue transitando por diversos puestos, cada uno dejando una huella imborrable en su



formación profesional y personal.

Comenzó en el Área de Crédito durante la implementación de la Nueva Ley General de la Vivienda en 1985, cuando se captaron numerosos recién graduados. “Luego vinieron los créditos personales que se les daban a las personas”, explicó sobre aquellos años formativos. Su versatilidad la llevó luego al Área de Ahorro, donde consolidó su experiencia antes de dar un nuevo paso.

Durante ocho años se desempeñó en contabilidad,

adquiriendo conocimientos que luego le serían de gran utilidad. Finalmente, encontró su lugar en caja, la responsabilidad que desempeña hoy con orgullo y dedicación. Sobre su inminente jubilación, comentó con mezcla de nostalgia y esperanza: “Le voy a dar paso a la juventud”.

“Viví todos los procesos del banco, empezamos trabajando manual”, recordó. El paso a la automatización representó uno de los desafíos más grandes, con jornadas intensas de adaptación y aprendizaje. A través de todos estos cambios, mantuvo una convicción: “El banco te aporta y te ayuda mucho”.

Su trayectoria ejemplar ha sido reconocida en múltiples ocasiones con medallas y distinciones del sindicato. Estos reconocimientos demuestran el compromiso de toda una generación que vio en el banco más que un trabajo. Para Núñez Vinet, ha sido una escuela de vida donde forjó carácter, amistades y propósito.

Hoy Maribel siente que su vida y la institución son una sola historia. Cada medalla cuenta no solo de su esfuerzo personal, sino del camino recorrido junto con sus compañeros. Su ejemplo permanecerá en los protocolos que ayudó a implementar y en la ética laboral que transmitió a las nuevas generaciones de bancarios.

Fábrica palmera sustituye importaciones a varios sectores

Luis Alberto Portuondo Ortega

Partes y piezas para las centrales termoeléctricas, las fábricas de níquel y los ingenios azucareros son producidas en los talleres de la Empresa Filial de Producciones Mecánicas de Palma Soriano, “una entidad que tiene una larga tradición en la innovación y la sustitución de importaciones con el consiguiente ahorro a la economía nacional”, destacó su director de desarrollo, Ulianolin Céspedes Borrero.

La fabricación de los calentadores de aire regenerativo (CAR) que necesitan las centrales termoeléctricas (CTE) del país es asumida por la planta “con altos estándares de calidad y precisión, ya que son imprescindibles para el funcionamiento de las calderas, al ser de accionamiento continuo para recuperar parte de la energía provocada por la combustión en los hornos”, precisó el también ingeniero mecánico.

Este año, los especialistas de esta planta perteneciente al Grupo Empresarial AzCuba, recuperaron el eje del rotor de dichos calentadores, “con un impacto directo en la sustitución de importaciones y el ahorro de divisas que pueden ser destinadas a la adquisición de otras partes y piezas que aquí no se producen”, aseguró tras exponer los resultados en la confección de las juntas de expansión que se emplean en conductos de gases y aire caliente, “que absorben las dilataciones por el efecto de la temperatura”.

El directivo precisó, además, que se trabaja de manera coordinada con las CTE para suplir los ventiladores de las calderas y las tuberías de evaporación, “así como con la industria del Níquel -devenido en un importante cliente-, y los centrales azucareros que reciben machetes para los molinos, agregados para los clarificadores y tachos, distribuidores de las mesas alimentadoras y otros componentes”, concluyó.



Alertan ante alza de arbovirosis y enfermedades digestivas

Daniela Verdecia Castillo

Las condiciones climatológicas y ambientales de las últimas semanas, caracterizadas por altas temperaturas e intensas lluvias, especialmente luego de un prolongado periodo seco, incrementan el riesgo de aparición de casos de arbovirosis, Enfermedades Diarreicas Agudas (EDA) y otras de Transmisión Digestiva, como la Hepatitis A y la Fiebre Tifoidea en la población.

Sobre las arbovirosis en el territorio, la doctora Yaimara Gutiérrez de la Cruz, directora del Centro Provincial de Higiene, Epidemiología y Microbiología (CPHEM), puntualizó que circulan tres enfermedades en el país, signadas por la permanencia del mosquito Aedes, transmisor del dengue y Chikungunya; así como de jejenes de tipo culicoides y mosquitos Culex, responsables de la fiebre de Oropouche.

“La provincia no está ajena a esto y mantiene circulación de Chikungunya con baja incidencia, al igual que la fiebre de Oropouche; el dengue presenta brotes en algunos territorios.

“Esta última enfermedad sigue siendo compleja en los municipios de Palma Soriano y Santiago de Cuba, pero el riesgo de incremento de casos está presente en el resto de los territorios por los índices de infestación del Aedes aegypti.

“Es muy negativa la situación sanitaria actual; las recientes lluvias y el déficit de abasto de agua en muchos centros urbanos provocan un incremento de depósitos con pobres condiciones para el almacenamiento, lo que favorece la aparición de focos.

“Asimismo, los criaderos artificiales por la acumulación de aguas en canales, techos, azoteas, el mal saneamiento de patios, solares yermos, incrementan los riesgos de la aparición de vectores.

“Desde el punto de vista médico, estas enfermedades pueden tener una evolución favorable, aunque no están exentas de complicaciones; sin embargo, con un

diagnóstico temprano y tratamiento oportuno, un alto porcentaje de los pacientes puede tener una evolución satisfactoria.

“Los síntomas son muy semejantes en los tres casos: fiebre, dolor de cabeza, dolores óseos y musculares, decaimiento, falta de apetito, dolor retroorbitario y rash son los más comunes. Los médicos deben diagnosticar si es un dengue, una fiebre de Oropouche o de Chikungunya, por esto la recomendación es, ante la presencia de estos cuadros, acudir al médico. No se debe minimizar su importancia.

“La Fiebre Amarilla provocaba más de 2 000 muertes anuales en Cuba en la segunda mitad del siglo XIX. Gracias al trabajo de Carlos J. Finlay y un grupo de sanitarios se eliminó esta enfermedad en el país, solo con las medidas sanitarias y el saneamiento.

“Es cierto que el Gobierno, el Minsap y los compañeros de vectores tienen gran responsabilidad para resolver esta situación, pero es un problema de todos.

“Aunque se realizan acciones para mejorar la crítica situación sanitaria con la basura y el abasto de agua, sin la participación de la población, librar esta batalla se torna imposible.

“Apelamos a la conciencia sanitaria de los santiagueros para mitigar la riesgosa situación que hoy enfrentamos”, sentenció.

Por otra parte, el doctor Gonzalo Urgellés Aguilar, jefe de Programa de Control de las Enfermedades de Transmisión Digestiva del CPHEM, afirmó que “las precipitaciones, al arrastrar los patógenos acumulados en el ambiente y en el suelo hacia fuentes de abasto de agua, favorecen la proliferación de bacterias, parásitos y virus, produciendo su contaminación y poniendo en riesgo la salud, esto se suma a la mala manipulación o las deficientes condiciones de almacenamiento del líquido en viviendas, centros de trabajo y escuelas.

“Como la vía de transmisión más frecuente de las EDA y el resto de las enfermedades digestivas es por el consumo

de alimentos o agua contaminados con heces, lavarse bien las manos constituye la principal línea de defensa. Se recomienda realizarlo de forma frecuente, con agua tratada y jabón, antes y después de comer, cocinar o alimentar a los niños; luego de ir al baño o de cambiar pañales y amamantar, estornudar o toser. También es muy importante hervir el agua de consumo y tratarla.

“Otras medidas son lavar verduras y frutas; se debe cocinar lo suficiente los alimentos, así como mantener los crudos refrigerados y separados de los cocidos.

“También es beneficioso usar sustancias desinfectantes para la limpieza de la casa, tapar correctamente los cestos con desechos de comida y otros residuos, que deben eliminarse a diario. Y si se tiene animales (cerdos, caballos, perros, aves...) se requiere mantener los corrales limpios.

“Ante la aparición de síntomas como vómitos, fiebre, dolores abdominales y deposiciones acuosas, con sangre o no, es imprescindible tener sales de rehidratación oral, o saber cómo prepararlas de forma casera”, puntualizó.

Para hacerlas, se agrega a un litro de agua una cucharada de azúcar, media de sal, media o una pequeña de bicarbonato y zumo de limón (opcional), señala el sitio web del Minsap. Deben ingerirse en las 24 horas después de haber sido elaboradas y beberse a pequeños sorbos, no en cantidades abundantes.

“Pero lo más importante, ante la aparición de la diarrea u otros síntomas, es acudir al médico para ser evaluado por el facultativo, sobre todo si se trata de embarazadas, ancianos y niños

“Fomentar la lactancia materna exclusiva hasta los seis meses y complementada hasta los dos años, educar a la madre en preparar adecuadamente las fórmulas de leche artificial, cuando requieran de estas, son otras medidas para proteger a los lactantes.

“Pequeñas acciones en casa evitan grandes riesgos cuando de enfermedades diarreicas agudas se trata”, concluyó.

A las puertas del periodo seco: extremar las medidas de ahorro de agua

*Aunque las lluvias recientes aliviaron la tensa situación de sequía que enfrenta el municipio cabecera, los principales embalses que abastecen a la capital provincial solo rondan el 30 % de llenado

Luis Alberto Portuondo Ortega

Gilbert y Gota Blanca, los principales embalses del municipio de Santiago de Cuba, “solo contienen 18 y 22,1 millones de metros cúbicos (m³), respectivamente, rondando el 30% de llenado y tal situación amerita persistir en la aplicación de medidas de ahorro en todos los sectores de la sociedad y la economía”, precisó a **Sierra Maestra**, Rolando Hierrezuelo Pérez, especialista de la Empresa de Aprovechamiento Hidráulico.

También advirtió que el periodo húmedo debe concluir el

30 de octubre próximo, “aunque puede extenderse un poco más y proveer de agua a dichas presas y a la de Parada, que con 12, 629 m³ está al 36,9 % de su capacidad, y que constituyen la tríada para el abasto de agua a la Ciudad Héroe”.

Es menester destacar que las que se encuentran al 100% de llenado -Charco Mono y Chalons-, “son de pequeña capacidad y, en ese orden, tienen 4,5 y 0, 950 millones de m³, por lo que su incidencia para suplir el preciado líquido a los 32 sectores hidrométricos de la urbe, no es elevada”, manifestó el ingeniero hidráulico.



Foto: Tomada de Internet

Junto al pueblo continúan haciendo Revolución

Angela Santiesteban Blanco

Próximos a cumplir sus 41 años, las Áreas de Atención facilitan el reclutamiento de los jóvenes que arriban a la edad militar, así como la movilización del personal que integra las filas de la reserva en caso de una agresión armada. Además de la actualización del Registro Militar, y la asignación de reservistas a las unidades regulares para garantizar su completamiento cuantitativo y cualitativo.

Las Áreas de Atención surgieron de manera experimental en la década de los 80, para entonces, la dirección del país decidió reforzar la Defensa ante el recrudescimiento de las amenazas imperialistas.

Con su creación se logró una actualización y organización más precisa en la preparación de la población, para así asegurar la disposición combativa y asumir los retos que se



imponen.

Estas estructuras están cargadas de historia y constituyen la garantía de que cada ciudadano tenga un medio, un lugar y una forma de lucha para garantizar la defensa de la Patria; bajo el pensamiento estratégico de la Guerra de todo el Pueblo.

A 41 años de la fundación de las Áreas de Atención, el 12 de octubre de 1984, constituyen una extensión de los Comités Militares en los barrios y comunidades, mantienen y fortalecen las relaciones estrechas de trabajo con los consejos de defensa.

Estas instituciones son el primer escalón de encuentro de la población con las Fuerzas Armadas, cuando los jóvenes están aptos para prestar el servicio militar activo y que a lo largo de su historia han sido importantes sus aportes en la captación y selección del personal que ha participado en misiones internacionalistas, ejemplo: en la República de Angola, en los Ejercicios estratégicos Bastión, en las movilizaciones de la Operación Caguairán, así como en la incorporación de las mujeres al Servicio Militar Voluntario Femenino; Méritos que enaltecen el quehacer de su labor en este nuevo cumpleaños.



M.SC. MIGUEL A.
GAÍNZA CHACÓN
gainzachacon@yahoo.es

6

Sábado, 11 de octubre de 2025

CULTURALES

Año 67 de la Revolución



JORNADA POR EL DÍA DE LA CULTURA NACIONAL



Los 100 años del natalicio del Líder Histórico de la Revolución cubana, Fidel Castro Ruz, está consagrada la Jornada por el Día de la Cultura Nacional, que se desarrolla en el país del 10 al 20 de octubre, fechas que en 1868, marcan, respectivamente, el inicio de la lucha por la independencia de Cuba y la primera ocasión en que se cantó, con letra y música juntas, la marcha devenida Himno Nacional, expresión máxima de nuestra identidad como nación.

Ayer comenzaron en Santiago de Cuba las celebraciones que se extenderán por 11 días, hasta el 20 de octubre e incluyen peñas, acciones en comunidades, hogares maternos, casas de abuelos, hogares de niños sin amparo familiar... exposiciones, presentaciones artísticas, escénicas, de danza y musicales...

Como es tradición, la Jornada aquí se inició con un acto junto al busto de Carlos Manuel de Céspedes, el Padre de la Patria, en la plaza más icónica de la ciudad, y el programa incluyó, además, el reconocimiento a la hoy Banda Provincial de Concierto, en su aniversario 125.

La ocasión también está dedicada a los 95 años del natalicio de Armando Hart Dávalos; los 90 de la Academia de Arte José Joaquín Tejada, y reconocimientos al Museo de Ambiente Histórico Cubano (Casa de Diego Velázquez), los 510 años de la villa santiaguera; los 95 de Roberto Fernández Retamar, y el aniversario 45 de la declaratoria del 20 de octubre como Día de la Cultura Nacional.

A la puesta en marcha de la Jornada asistieron Yaima Brunet, vice-intendente de la Asamblea Municipal del Poder Popular; Raulicer García Hierrezuelo y Yoemi Hernández, directores provincial y municipal de Cultura, y Yunieski Cintra Vázquez, secretaria general del SNTC en la provincia.

Posteriormente, quedó abierta en la Galería Oriente, la exposición "La Callada Grandeza", una muestra fotográfica, de caricaturas y artesanías populares, muy interesantes, que forma parte del proyecto Memoria Viva.

"La Callada..." tiene como realizadores a Belice Blanco Garcés y Luis Enrique Pérez Hechavarría, con el invitado Vicente González.

Completarán el día la exposición fotográfica Memorias de Festivales, en el cine Cuba por los 100 años de ese cinematógrafo; la gala inaugural "El Cimarronaje", en el "Céspedes", con agrupaciones de las artes escénicas, y el estreno de la obra unipersonal "Olvido" por el Grupo Gestus, en el Patio del Cabildo Teatral Santiago.

Para hoy sábado 11, está previsto el inicio de ferias del libro en centros penitenciarios y otras locaciones del Minint, y a las 10:00 a.m. la celebración del Encuentro de Premios Memoria Viva, además de la presentación del libro digital La Callada Grandeza, de Dayron Chang, en la Galería de la Dirección Municipal de Cultura. También, a las 5:00 p.m. la Orquesta Sinfónica de Oriente se presentará en la Sala de Concierto Dolores, y a la misma hora, pero en el Teatro Heredia, será el espectáculo infanto-juvenil "Por una sonrisa feliz", con las compañías Factor 1C, Fara y Mena, la payasita Musiquita y la iniciativa comunitaria Hermosa Cubanía.

Otras actividades acontecerán en el lapso hasta el 20 de octubre, y a modo de adelanto por ejemplo, mañana domingo 12 de octubre, a las 10:00 a.m., es "Memorias de tu obra", conferencia magistral sobre la figura de Armando Hart Dávalos, con la intervención de la M.Sc. Irene Cruz Guibert, en el Museo Ambiente Histórico.

Igualmente, a las 10:00 a.m. será el espectáculo La Gran Cartuchada, con el payaso Cartucho, en el Teatro Guiñol Santiago, y a las 5:00 p.m. en "Música más impacto", la presentación de los solistas Thomas Peralta y José Ángel García; el grupo Baipar y la conga Los Muñequitos, todo esto en la pizzería Las Pirámides. Y a las 6:00 p.m. en el Cabildo Teatral Santiago, en la calle Enramadas, el Grupo de Experimentación Escénica La Caja Negra, presentará la obra: "Penélope".

Para el día 13, el programa de la Jornada es el siguiente: 10:00 a.m. presentación de la Compañía Variedades Santiago, Compañía Teatro de la Danza del Caribe y el Grupo Calibán Teatro, en el consejo popular Cayo Granma.

Y a esa misma hora ocurrirá un "asalto de amor y música" a dos personalidades de la cultura cubana: Dagoberto Gaínza y Nancy Campos.

DAYRON Y "MEMORIA VIVA"

La expo Memoria Viva aparece como un momento especial de esta Jornada. Es, además, parte del proyecto del mismo nombre. Y el coordinador de esa excelente iniciativa, el destacado conductor de la TV, periodista y laureado productor de audiovisuales, Dayron Chang Arranz, comentó así al periódico **Sierra Maestra**:

"Memoria Viva no es únicamente una exposición: constituye un ejercicio de salvaguarda y relectura del patrimonio cultural inmaterial en Santiago de Cuba. Es, en esencia, un acto de resistencia cultural frente a los procesos de homogeneización y silenciamiento que imponen los entornos digitales contemporáneos. Allí donde los algoritmos invisibilizan saberes y oficios, este proyecto apuesta por su rescate y recontextualización, insertándolos en un ecosistema transmedia que articula investigación, creación artística, educación patrimonial y proyección comunitaria".

creativas. En una ciudad reconocida por la Unesco como "Ciudad Creativa de la Música", Memoria Viva integra expresiones musicales con fotografía, diseño, literatura, informática y producción audiovisual".

La banda sonora recoge tanto catálogos institucionales (Siboney, Egrem, Colibrí, Bis Music) como homenajes a figuras señeras (Miguel Matamoros, Enrique Bonne, Eduardo Sosa). A lo precedente se suman aportes desde la programación y la inteligencia artificial; la animación digital, la edición literaria y audiovisual, y la construcción de paisajes sonoros. En este cruce se evidencia un principio defendido por Santiago Creativo: el capital cultural de la ciudad puede convertirse en proyectos innovadores, sostenibles y con proyección internacional.

La iniciativa se articula también con programas académicos y de emprendimiento cultural: forma parte del proyecto Cultura Digital Antillana y ha sido seleccionada por RUTEALC

2025, incubadora de Itinerarios Culturales de Iberoamérica impulsada por la OEI, la Xunta de Galicia y el Instituto Europeo de Itinerarios Culturales.

Su concreción ha sido posible gracias a un entramado de instituciones culturales y académicas, gestores, investigadores y creadores que han aportado a la construcción colectiva de esta experiencia.



El proyecto se inauguró el pasado 25 de julio como parte de los festejos y actividades en ocasión del aniversario 510 de la fundación de la villa. Ahora, "Memoria..." se presenta en la Galería Oriente.

En realidad, el proyecto para nada es estático ni museográfico. Y al respecto, Dayron argumenta que más bien "se concibe como una plataforma itinerante que recorre barrios, comunidades y casas de cultura dentro y fuera de la provincia.

"En estos espacios se despliegan fotografías, pero también objetos artesanales elaborados por los portadores, cuyo valor radica en narrar historias a través de la materialidad y la práctica viva. Lo innovador está en su capacidad de expansión: una serie radial, un libro infantil que reinterpreta referentes culturales locales, una plataforma digital de cartografía colaborativa, una serie documental sobre oficios en riesgo y una investigación aplicada a los sesgos digitales que condicionan la representación cultural en el entorno global".

Explica el Coordinador, que el proyecto, además, "funciona como laboratorio de convergencias

En términos estratégicos, Memoria Viva parte de la convicción de que la identidad cultural no es únicamente una reliquia del pasado, sino un recurso dinámico para pensar sostenibilidad, diversidad y equidad.

Ignorar las transformaciones del ecosistema digital implica marginar a comunidades y prácticas que no encajan en los formatos virales. Frente a esto, el proyecto propone evolucionar hacia nuevas formas de narración cultural con visión de futuro, reconociendo que la memoria -cuando se activa y se reinventa- constituye una herramienta de desarrollo y un horizonte de continuidad para las generaciones venideras.

"A este empeño se quiere sumar el uso de herramientas que fortalezcan las economías que nacen en las comunidades, creando también vías para que sus protagonistas desarrollen habilidades digitales que les permitan sostenerse y crecer por sí mismos.

"No se trata solo de acceso a tecnologías, sino de abrir espacios de aprendizaje y autonomía en un país donde la creatividad ha tenido que ser, demasiadas veces, respuesta a la escasez", señaló Dayron.

DOCUMENTAL DE JÓVENES PERIODISTAS SANTIAGUEROS EN FESTIVAL EN MÉXICO

"Rizos", un audiovisual de los jóvenes periodistas santiagueros Fiorella Franco Duany y Nelson Hair Melik Marrero, participa en el V Festival Artístico Audiovisual Afrodescendencia, que finaliza mañana en Puebla, México.

Se trata de un filme de 12 minutos de duración, realizado en 2020 que es "un retrato



sensible de mujeres cubanas que encuentran en su cabello natural una expresión de resistencia, identidad y libertad", señala la sinopsis citada por la periodista Betty Beatón.

El audiovisual se ha presentado también en varios eventos en Cuba, entre estos el Festival del Caribe, y mereció el Gran Premio en el XII Festival de Cine Medioambiental de Gibara.

"ÉPOCA DE TODOS"

"Época de todos" es uno de los espacios musicales más longevos de la emisora santiaguera CMKC, con sus cuatro décadas en el aire y una audiencia numerosa y fiel.

Cada sábado, desde las 8:00 a.m. hasta las 10:00 a.m. Radio Revolución les hace un regalo a los oyentes, especialmente a aquellos que más canas peinan, ya que "Época..." está dedicado a la música "del ayer", tanto cubana como extranjera.

Pero resulta que las investiga-

ciones sobre radio audiencias demuestran que muchos jóvenes solicitan boleros de Orlando Contreras, temas de Rolando La serie, canciones de Fernando Álvarez, de Blanca Rosa Gil... sones y songo de Los Van Van y de otras agrupaciones cubanas de los 60, 70, 80.

El espacio lo escribe, dirige y produce Rubén Gómez Neyra; del sonido digital se encarga el ingeniero Danny Daniel García, y de los micrófonos se ocupan las entrañables Mirelis Fonseca

y Kenia Campuzano.

Además, "Época..." tiene un grupo de WhatsApp con el que interactúa y por ese medio se hacen peticiones musicales.

Cuatro décadas después recordamos, en el inicio de "Época..." al Moro, el estelar locutor Rolando Zacarías Tarabay, fundador, creador, y conductor del espacio. A su memoria, y al colectivo actual, un reconocimiento y el agradecimiento de la radio audiencia.



Buenas actuaciones en el colchón



Foto: Roberto Morejón

Talentedos gladiadores se dieron cita en Venezuela para participar en la Liga Internacional de Lucha Simón Bolívar, y en su primera parada, el grequista santiaguero Joenni Gómez (77 kg) fue uno de los más destacados de la escuadra cubana.

Gómez, medallista de bronce en los Juegos Panamericanos Junior de Asunción 2025, acumuló 25 puntos que lo colocaban al frente de su división, de acuerdo con el sitio web del Ministerio del Poder Popular para el Deporte de la nación anfitriona. Le seguían Darfel Parada (20) y Esteban Mosquera (15), atletas pertenecientes a los Petroleros de Venezuela y la Liga de Antioquia-Colombia, respectivamente.

También comandó su pugna el cubano Darrell Lee (125 kg), subtitular en Asunción 2025, por delante de Pablo Venavidez (Gladiadores de Venezuela) y Uriel Valencia (Liga de Antioquia-Colombia). Hizo lo propio Brenda Sterling (68 kg), aventajando a Luz Cuaro, integrante de los Canalleros de Panamá y a Victoria Esparragoza (Gladiadores de Venezuela).

Además, siete competidores de la Mayor de las Antillas ganaron 20 puntos, para instalarse en segunda posición de sus divisiones, incluyendo al librista Vladimir Vila, (57 kg) monarca en los Juegos Panamericanos Junior.

La Liga Internacional de Lucha Simón Bolívar sigue el formato de todos contra todos. Las acciones comenzaron el pasado fin de semana, con sede en el Complejo Educativo Nacional Benilde Ascanio de Montalbán, ubicado en Caracas, este viernes debía retomarse la competencia, cuya gala final estaba prevista los días 18 y 19 de este mes.

En las filas de los Mambises -como se identifica al equipo cubano-, se enrolaron cinco exponentes del estilo libre, igual cifra en el grecorromano y seis en el libre femenino.

En la primera parada del certamen, acumularon 284 unidades y solo fueron superados por los Gladiadores (374). Detrás quedaron los conjuntos Petroleros de Venezuela (252), y Mineros de Venezuela (200), Canalleros de Panamá (166), Liga de Antioquia-Colombia (144) y Tigres de El Salvador (142).

RÁPIDAS

A las puertas de una importante cita ajedrecística

Con la celebración de la segunda Olimpiada de Ajedrez para personas con discapacidad, en la ciudad kazaja de Astaná, se volverá a destacar la gran capacidad que tiene el deporte para promover la inclusión.

El evento transcurrirá del 19 al 26 de octubre, con sede en el Centro de Entrenamiento Paralímpico de esa urbe, un recinto que se encuentra adaptado para satisfacer las necesidades de todos los participantes, anunció la Federación Internacional de Ajedrez, (Fide, por sus siglas en francés).

Competirán 35 selecciones, nueve más que en la cita de Belgrado 2023. Cada escuadra tendrá cuatro jugadores inscritos, al menos uno por género; los representantes cubanos serán los Maestros Internacionales Pedro Morales (Aclifim) y Carlos Larduet (Anci), así como Idalis Batista (Aclifim) y Héctor Luis Fuentes (Aclifim).

La experiencia no será novedosa para los tres primeros ajedrecistas, pues formaron parte del conjunto que defendió a la Mayor de las Antillas en el certamen precedente, alcanzando el decimocuarto lugar.

El santiaguero Larduet, subtitular mundial entre ciegos y débiles visuales en Goa 2006, también tuvo acción en el IV Campeonato del orbe para personas con discapacidad que se realizó *online*, cuatro años atrás, contribuyendo al bronce del equipo cubano, al igual que su coterránea Batista.

La Olimpiada de Ajedrez de Astaná 2025 se disputará según el Sistema suizo, a seis rondas. Además de las

medallas y trofeos por equipo, la Fide anunció que serán entregados premios especiales, incluyendo reconocimientos para los jugadores más jóvenes y veteranos en diversas categorías.

Béisbol 5: Cuba sigue en la cumbre mundial

A los 5 827 puntos llegó la Isla en el Ranking Mundial de Béisbol 5, tras la coronación del equipo juvenil en la Copa Mundial de Nayarit 2025, informó este martes la Confederación Mundial de Béisbol y Sóftbol.

De esta manera, aventajó aún más a Japón, que alcanzó las 4 527 unidades y continúa como segundo en el escalafón. Tampoco hubo cambios en los puestos del tres al ocho; el mayor avance en el ranking lo protagonizó Puerto Rico (408), que escaló 25 puestos y ahora ocupa el trigésimo primer escaño.

Tanto el país del sol naciente, como esta última nación caribeña estuvieron representados por primera vez en campeonatos mundiales juveniles, ocupando el séptimo y el oncenno lugar, respectivamente.



Foto: Confederación Mundial de Béisbol y Sóftbol



Picando a los Toros

Las Avispas santiagueras se aferran a su estatus en la 64 Serie Nacional de Béisbol: sus 18 victorias y ocho descalabros las ubican en la segunda posición, como escoltas del conjunto de Matanzas (21-7).

Muy luchado fue el último triunfo en el estadio Guillermón Moncada, ante los Toros de Camagüey (11x10), que culminó en el décimo *inning*. El capitán indómito, Yoelkis Guibert, se fue de 7-3, con dos carreras impulsadas para llegar a las 29 en el campeonato.

Yoel Yanqui (3-2) también remolcó par de anotaciones y acumula 39, por lo que continúa como líder en ese apartado. Adriell Labrada (3-2) fue otra de las figuras destacadas en el tercer choque con los camagüeyanos, pues pudo aportar tres rayitas y fue el único jonronero en la escuadra anfitriona.

Este viernes, sufrieron los lanzadores de ambos conjuntos, pues las Avispas terminaron con 14 inatrapables, cuatro menos que los Toros; estos últimos pudieron conectar cinco vuelacercas.



Foto: Orlando Guimerá

Finalmente, Osmedi García disfrutó de su primera victoria en la Serie, mientras que Félix Guerrero inauguró la casilla de las derrotas. El éxito de la jornada anterior (7x2) tuvo el cuño del experimentado Alberto Bisset, pues trabajó durante cinco entradas y luego, estuvo bien respaldado por Carlos Font e Isdenis Núñez.

Desde la apertura, los dueños de casa dejaron claras sus intenciones y llegaron a *home* tres veces. Madero en ristre, sobresalieron Labrada y Yanqui, quienes sacaron la pelota del parque en el tercero y cuarto capítulo respectivamente.

Con esas sonrisas, la tropa que dirige Eddy Cajigal borró el sinsabor del revés en el partido disputado el miércoles, que terminó a favor de los visitantes: ocho carreras por una. Tras la derrota en la subserie con los Elefantes de Cienfuegos, los santiagueros precisan encadenar una racha positiva para mantenerse en la avanzada.

Así las cosas, detrás del plantel indómito se ubican los conjuntos de Artemisa (17-8), Las Tunas (16-9), Sancti Spiritus (17-11), Industriales (15-10), Holguín (16-11) y Mayabeque (14-13). La escuadra camagüeyana (14-14) ocupa el noveno puesto en el escalafón, de ahí que necesite buenos resultados ante las Avispas para volver al grupo de alante.

Este duelo tendrá sus últimas acciones hoy sábado y mañana domingo; a partir del martes los santiagueros recibirán a los Leñadores, vigentes campeones nacionales ¡A defender el panal!



Santiago dijo NO al genocidio contra Palestina

Odalís Riquenes Cutiño

Santiago de Cuba de varias generaciones y sectores unieron este 9 de octubre sus voces al reclamo de todo el país por el cese del genocidio de Israel contra el hermano pueblo palestino, que durante casi dos años ha convertido a la franja de Gaza en zona devastada como consecuencia de su escalada agresiva.

En un amanecer de solidaridad y unidad desde la céntrica Plaza de Marte, en acto político cultural encabezado por la integrante del Buró Provincial del PCC Niurka Bell Calzado, pioneros, estudiantes de diferentes enseñanzas, trabajadores de varios sectores, representantes de las organizaciones de masas y dirigentes del Partido, el Gobierno, las Far y el Minint, condenaron la escalada agresiva que ya deja cuantiosas víctimas civiles, en su mayoría niños, y somete cruelmente sin alimentos ni medicinas a una numerosa población; y conminaron a la comunidad internacional a poner fin a tanta crueldad y defender

derechos elementales como la paz, la verdad, la soberanía y el derecho de los pueblos a existir.

Palestina no está sola, cuenta con nuestra solidaridad y nuestro apoyo, aseguró con el ímpetu de la infancia la pionera Paola Salmerón, alumna de la escuela Juan Manuel Ameijeiras, de la Ciudad Escolar 26 de Julio y recalcó que por la memoria de los niños masacrados bajo las bombas, los pequeños cubanos continuarán denunciando el crimen.

Por otra parte, el joven haitiano Woodson Fevrin, estudiante de 5to. año de Medicina en la Universidad Médica santiaguera, en nombre de los alumnos de otras nacionalidades que se forman en Cuba, instó a traducir la solidaridad en acciones concretas en defensa de los derechos humanos del hermano pueblo y como expresión de nuestro compromiso con la paz.

“La situación actual de Palestina es un recordatorio doloroso de las injusticias que existen en el mundo. No podemos permitir que la tristeza nos paralice ni permanecer en



silencio ante la barbarie. La lucha del pueblo palestino es la lucha por los derechos más elementales”, señaló.

El pueblo cubano, con sus jóvenes al frente, continuará contribuyendo al esfuerzo internacional por poner fin a los bombardeos contra la población en Gaza y la destrucción de sus viviendas, hospitales; las violaciones del derecho internacional, recalcó Yendry Guerra, integrante del Buró Provincial de la UJC.

Realizan encuentro nacional de Hematología

Daniela Verdecia Castillo

Con el objetivo de intercambiar experiencias, actualizar conocimientos y motivar a los profesionales en un contexto complejo, se realizó el Encuentro Nacional de Hematología HematoSantiago 2025, el 8 y 9 de octubre.

La doctora Lidia Clara Suárez Beyries, presidenta del capítulo de la Sociedad Cubana de Hematología y Jefa del servicio para adultos en el Hospital Dr. Juan Bruno Zayas, reconoció la labor de sus colegas, remarcando la difícil dualidad entre la formación continua y la incesante labor asistencial.

La primera jornada estuvo dedicada a un Taller de Hemostasia y Trombosis, en saludo al Día Mundial de la Trombosis, este 13 de octubre. La Dra. Suárez destacó que esta enfermedad “representa un gran problema de salud” con varias aristas, tanto hereditarias como secundarias, enfoque que centró las presentaciones, mesas redondas y conferencias de los investigadores.

El día 9 el programa continuó con el IV Simposio Nacional de Mieloma Múltiple, iniciativa que ha ido extendiéndose por el país para “confeccionar las guías de manejo, diagnóstico y tratamiento” de esta enfermedad, descrita por la especialista como “muy desgastante



y con muchas complicaciones”. Paralelamente, se abordaron otras enfermedades hematológicas, malignas y benignas, así como la medicina transfusional y la regenerativa.

Sobre los principales logros de la provincia, la Dra. Suárez enumeró varios avances significativos como la formación de nuevos especialistas, lo que ha permitido regionalizar y fortalecer los servicios. Esta se centraliza en el Hospital Infantil Sur (pediatría) y el ‘Juan Bruno Zayas’ (adultos), formando también a residentes de Granma y Guantánamo.

Asimismo, es positiva la vinculación con la investigación, gracias a la conexión con la Universidad de Ciencias Médicas y el Centro de Biofísica Médica de la Universidad de Oriente; igualmente la adquisición de medicamentos de nueva tecnología, de forma progresiva incorporan fármacos que mejoran la calidad de vida de

los pacientes, entre estos el Emicizumab, para el tratamiento a los pacientes más sintomáticos con hemofilia.

La doctora se refirió a la sicklemia como un “problema de salud en Santiago”, con pacientes que enfrentan una “situación social bastante complicada”, y a enfermedades como los linfomas, que desde hace más de una década se benefician de anticuerpos monoclonales como el Rituximab.

La doctora Olga Margarita Agramonte Llanes, Presidenta de la Sociedad Cubana de Hematología, aseveró que el evento es de máxima importancia. “En los momentos que está pasando el país, tener un espacio donde se reúna a los grupos más importantes de la patología es un hecho destacado porque agrupamos y puntualizamos los objetivos fundamentales para conducir el programa de la especialidad y de la asistencia”.

El encuentro agrupó por primera vez en esta década a especialistas del país en la provincia, con representaciones de La Habana, Cienfuegos, Guantánamo, Holguín. Se consolida así como un espacio vital para la hematología cubana, un necesario alto en el camino para el aprendizaje y la cohesión de un colectivo que, como recordó su presidenta, debe compaginar la excelencia científica con la atención permanente a los pacientes que aguardan en las salas del hospital.

Más de 10 mil niños ingresaron a la organización de pioneros

Angela Santiesteban Blanco

Este 8 de octubre, cuando se cumplió el aniversario 58 de la captura del Che en Bolivia, en el seminternado de primaria Joel Jordán Couse, del consejo popular El Caney, tuvo lugar el acto central de entrega de atributos de la Organización de Pioneros José Martí (OPJM), donde 75 niños y niñas de primer grado recibieron su pañoleta azul, como pioneros Moncadistas.

Fue una mañana de emociones para el colectivo del centro educacional, de conjunto con familiares y vecinos que compartieron entre poseías, canciones y danzas el regocijo de ver a los pequeños recibir de manos de sus padres el añorado atributo.

De igual manera, también recibieron la categoría de pioneros exploradores, momento propicio para afirmar que: “Nos corresponde continuar con el legado de la Patria, porque en Cuba somos dueños de nuestro destino, somos herederos de la valentía de nuestros héroes y mártires”.

La jefa de colectivo, Émili E. Quintana expresó: “Me siento orgullosa de que escogieran mi centro para celebrar la actividad central de la iniciación de los pioneros Moncadistas y nos comprometemos a seguir esforzándonos para lograr nuevos éxitos”.

Asimismo, el director del Seminternado, Yolidenes Rivera Martínez, sentenció: “La matrícula es de 571 niños y 75 recibieron su pañoleta; nuestra cobertura docente está completa. Nos sentimos orgullosos por haber sido escogidos para el acto, es un reconocimiento a la labor que realiza la organización de pioneros José Martí en el centro.”

“La participación en concursos, en el evento de monitores y muy importante, una pionerita ganó premio nacional en el concurso Mi organización y yo. Y celebramos con júbilo ese reconocimiento, tratamos de hacerlo a la altura de lo que los niños se merecen, nosotros trabajamos con el tesoro más preciado de la Revolución.”

“En este curso todas las actividades van a estar dedicadas al natalicio del Líder Histórico de la Revolución; ya desarrollamos un proyecto nombrado Fidel, paradigma para todos los pioneros; que involucra a los estudiantes, quienes desarrollarán cada mes visitas a sitios históricos entre otras. Aquí en cada educando, en cada trabajador, hay un Fidel”.

Adriana Álvarez Legrá, miembro del Comité Provincial de la UJC al frente de la esfera de los Pioneros, afirmó: “Qué mejor homenaje a esos dos grandes de la historia, Camilo y Che, que iniciando a más de 10 000 niños de primer grado a la

organización en toda la provincia.

“En el programa concebido para saludar estas efemérides están las bicicletadas, excursiones y encuentros deportivos”.

Estuvieron presente en el acto Annia Poblador Serguera, miembro del Buró Provincial del Partido; Odexa Fuentes Medina, coordinadora de Programas del Gobierno provincial; cuadros y directivos de las organizaciones políticas y gubernamentales.



Reinicia operaciones la Central Termoeléctrica Antonio Maceo tras superar avería técnica

Indira Ferrer Alonso

La Central Termoeléctrica Antonio Maceo Grajales, volvió a integrarse este jueves al Sistema Eléctrico Nacional (SEN), luego de superar una avería que la mantuvo inactiva durante varios días.

Según informó Jesús Aguilar Hernández, director general de la planta, la recuperación comenzó en horas de la madrugada con la sincronización del bloque número 6 a las 4:00 a.m., marcando el reinicio progresivo de las operaciones. Más tarde, a las 5:00 p.m., se incorporó el bloque número 5, elevando la capacidad de generación de la planta a más de 110 megavatios, un aporte significativo para garantizar la estabilidad eléctrica en el oriente del país.

El directivo explicó que la termoeléctrica detuvo sus operaciones el pasado 2 de octubre debido a una falla técnica que obligó a realizar labores de mantenimiento intensivo, sobre todo en el área de infraestructura eléctrica. Estos trabajos incluyeron reparaciones y otras acciones para optimizar el funcionamiento general de la planta.

Aguilar Hernández detalló que, aunque ya se han reactivado dos de los bloques generadores, el bloque número 3 continúa fuera de servicio. No obstante, se espera su sincronización en los próximos días, lo que permitiría elevar aún más la potencia generada.

El proceso de recuperación contó con el esfuerzo coordinado de múltiples entidades del sector eléctrico, bajo la dirección de la Unión Eléctrica de Cuba. Equipos de especialistas con amplia experiencia participaron en las labores, asegurando la calidad y eficiencia de la sincronización.

